
DESBALANCE
Habemus (casi) presidente del EFT
Después de que el 10 de septiembre con
cluyó el periodo de Gabriel Confieras co
mo presidente del Instituto Federal de Te
lecomunicaciones (IFT), y de que el Sena
do no lo ratificó o dejó la responsabilidad
en manos de otro comisionado, todo apun
ta para que el próximo martes se resuelva
la incógnita. Ayer, en una sesión de más de
siete horas, los senadores de tres comisio
nes escucharon a los cinco comisionados
interesados en la silla: el propio Contreras,
Adolfo Cuevas, María Elena Estavillo,
Mario Fromow y Arturo Robles. El si
guiente paso es que se realice un dictamen

para que sea discutido en el Pleno. Gerardo Flores, senador del
PVEM, comentó que será el próximo martes cuando se tome la
decisión, y aseguró que el procedimiento tuvo los atributos de
ser transparente, además de que se promovió la máxima partici
pación de los comisionados. A su vez, el senador de Morena, Zoé
Robledo, coincidió en que el martes "es la fecha adecuada para
poder terminar bien el dictamen". ¿Será que ahora sí?

TLCAN, con pocos alcances
Nos comentan que la tercera ronda de la
renegociación del Tratado de Libre Comer
cio de América del Norte (TLCAN) no logró
cumplir con la expectativa de concluir al
menos seis o siete capítulos durante sus
cinco días de trabajo, a pesar de que las
autoridades de los tres países socios dijeron
que trabajaban de forma acelerada. Las
complicaciones y primeras embestidas de
Estados Unidos y Canadá contra México
fueron una constante desde el inicio de la
ronda, pero el país se mantuvo a la altura
al no reaccionar de manera visceral, como
se ha visto por parte del presidente esta

dounidense Donald Trump. No hubo sobrerreacción o amagos
de levantarse de la mesa, por parte del equipo negociador nacio
nal. Como dijo el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo,
esto apenas empieza y lo complicado apenas está por venir en
las siguientes rondas.
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Marcos Robo de identidad desnuda a bancos
Martínez El caso de Alejandra Vicente puso en evi

dencia la falta de controles anti robo de
identidad que prevalecen en el sector fi

nanciero mexicano. Nos cuentan que la Asociación de Bancos de
México (ABM), que preside Marcos Martínez, no ha respondido
al llamado de la Comisión Nacional para la Protección y Defensa
de los Usuarios de los Servicios Financieros (Condusef) para ins
talar mesas de trabajo y evitar que se presenten más casos como
el de Alejandra De hecho, es muy probable que se empiecen a
conocer más historias de este tipo, nos dicen, donde cualquier
persona puede hacer compras a nombre de un tercero sin que se
le pida una identificación o se coteje su firma. El tema no com
pete solamente a instituciones financieras, sino también a algu
nas cadenas de tiendas departamentales que tienen controles
muy laxos al momento de cobrar con tarjetas.

A favor del bolsillo de usuarios
Nos dicen que este jueves en San Lázaro,
cuya Mesa Directiva encabeza el priísta
Jorge Carlos Ramírez Marín, se podrían
discutir y votar ocho dictámenes para mo
dificar diversas leyes que tienen que ver
con el deporte, medio ambiente, salud,
asuntos indígenas y protección civil. Pero,
hay uno que es de gran relevancia por el
impacto que tendrá en los bolsillos de los
consumidores. Se trata de un dictamen en
el que se contemplan cambios al artículo
191 de la Ley Federal de Telecomunicacio
nes y Radiodifusión, que tiene el propósito
de que sea un derecho de los usuarios de

los servicios móviles, en cualquiera de las modalidades de su
prestación, fijar el límite máximo de consumos para evitar el co
bro adiciona] por uso excesivo de los servicios originalmente
contratados, sin que la solicitud implique un costo adicional. Con
esas modificaciones, según lo que señala el dictamen, los clientes
y usuarios de servicios móviles tendrán mayor certeza jurídica
sobre los parámetros de la calidad del servicio, que podrán hacer
valer en la aplicación efectiva de sus derechos tutelados como
consumidores. Habrá que ver la respuesta de los diputados.
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olamente al segundo cuatrimestre del
año el monto alcanzó 3 mil 347.2 mi

RijF llones de pesos. En lo que va del año
la suma llega a 5 mil 981.1 millones.
En 2006, cuando se abrió la rendija ante la

posibilidad de un fiasco similar al de Chile,
país del que se calcó el esquema, en un mar
co en que la ira popular encendió las calles
de puños en alto, se habían recaudado sólo
¡200 mil pesos!
Abierta la posibilidad del goteo, colo

cadas en línea cajas registradoras de las
tiendas de conveniencia para recibir de
pósitos mínimos, el recuento llegó en
2013 a mil 500 millones de pesos, para sal
tar al doble en 2016.
Naturalmente, no todo es fruto de las ven

tanillas de las esquinas, en la bitácora está
también el llamado ahorro solidario y el vo
luntario patronal.
Sin embargo, el grano en grano alcanza 97

mil transacciones en promedio mensual,
realizadas por 55 mil trabajadores.
En 2010 las cifras apuntaban a 38 mil 590

operaciones y el depósito de 21 mil 187 usua
rios.

El promedio de aportación mensual;
sin embargo, se redujo de 2015 a este año
de 261.4 a 257.2 pesos. En 2016 había lle
gado a 307.4.
La administradora de fondos para el retiro

que ha recibido las mayores aportaciones es
XXI Banorte, con un total de mil 908.2 mi
llones, que integran 7.1% de su recaudación
total de 26 mil 44.8.
Sin embargo, la parte toral la constituyen

ahorros del Instituto Mexicano del Seguro
Social como patrón, aprovechando los ren
dimientos ofrecidos.
En el mismo caso está la Alore PensionlS

SSTE, que en su corta vida lleva 731 millones
de ahorro voluntario de un total recaudado
de 14 mil 399.7, es decir 5.1%.
Con dinero estricto de los trabajadores, el

liderato lo tiene Profuturo, alcanzando sus
aportaciones 6.9% del total acumulado, se
guido por Sura, con 4.5%; Banamex, con
2.6%, y Metlife con 2.1%.
Como usted sabe, ante la posibilidad de

que las cuentas a la hora de la verdad no cua
dren frente al mínimo de pensión prome
tido, la Organización para la Cooperación y
el Desarrollo Económicos (OCDE), ha reco

mendado homologar el porcentaje de apor
tación del gobierno y sus trabajadores con el
que pone en la mesa la empresa privada y su
planta laboral.
Estamos hablando de saltar de 6.5% del

salario base a 11.5%.
La recomendación se ha topado con pared

en el alegato de imposibilidad del gobierno,
quien aporta un porcentaje para trabajado
res privados y los patrones.
Ante ello, desde un ángulo se amplió el ra

millete de operaciones de inversión del aho
rro acumulado hacia escenarios más auda
ces, pero también más redituables. Así los
Certificados de Capital de Desarrollo para fi
nanciar proyectos específicos; las llamadas
Fibras, que permiten la adquisición de ac
tivos, además de otros instrumentos sofis
ticados como los swaption, la CEPPIS y hasta
la especulación de divisas.
A 20 años del sistema de cuentas indivi

duales el lapso para alcanzar la primera re
mesa de jubilados se ha acortado.
El tiempo apremia para evitar la produc

ción colectiva.

Balance generaL Ayuno el país de repre
sentantes sindicales en el cuarto de junto
de la renegociación del Tratado de Libre

Fecha: 28/09/2017

Página: 4

Area cm2: 487

1 / 2

Columnas Económicas

Alberto Barranco, Empresa

Alberto Barranco

Costo: 54,787

Página 1



Comercio de América del Norte, a dife
rencia de Estados Unidos y Canadá, sigue
en la mesa la insistencia sobre la asime
tría salarial.
La estrategia de la Casa Blanca es ubicar

el capítulo como una ventaja competitiva
de México en materia de producción de
bienes exportables.
El énfasis se ubica en los renglones con

mayor requerimiento de personal especia
lizado, es decir, automotriz, siderúrgico,
electrónico.

La diferencia llega hasta seis tantos en la
percepción por hora.
Paradójicamente en este momento Cana

dá enfrenta una huelga en una planta arma
dora de General Motors ubicada en la pro
vincia de Ontario.

Descarte en Senado. En el inicio formal
del proceso sucesorio en el Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones, ayer com
parecieron en Comisiones los integrantes
del pleno en opción de alcanzar la presi
dencia, cada uno de los cuales planteó
cuáles serían sus prioridades.
En el escenario, el primero en acudir a la

cita fue el actual dirigente, Gabriel Contreras,
quien pelea la reelección, colocándose en la
línea María Elena Estavillo, Arturo Robles,
Mano Fromow y Adolfo Cuevas.
El común denominador habló de acciones

más enérgicas para las empresas ubicadas
como preponderantes.
La insistencia confluyó también en los lla

mados derechos de las audiencias.

Palomean al Fantasma. Finalmente, el
Instituto Federal de Telecomunicaciones
emitió un fallo que valida la entrega de
concesiones a los participantes en una li
citación para canales de televisión y ra
diodifusión digital, al considerar que

cumplieron las reglas.
Entre los palomeados está Remigio Angel

González, a quien se conoce como el Fan
tasma, dueño de la empresa Telesusa, la más
activa en la presentación de ofertas.
La firma se constituyó justo para participar

en la licitación.
La empresa cuenta con una red de medios

de comunicación, 120 concretamente, que
se le ubica como la mayor de América La
tina.

Sólo Oaxaca y Chiapas. Colocado en es
cena hace unos meses por el Banco Mundial
un "Bono Catastrófico" por 360 millones de
dólares, de los cuales la mitad apuntaría a
terremotos, la posibilidad de que México pu
diera beneficiarse se queda a medias.
Hete aquí que la condición habla de tem

blores mayores a 7.8 grados en la escala de
Ritcher, lo que deja afuera a la Ciudad de Mé
xico, Morelos y Puebla, pero alcanza a Oa
xaca y Chiapas.

Salario garantizado. De acuerdo con la
Procuraduría Federal de la Defensa del Tra
bajador a quienes se acrediten ante el patrón
con evidencia al calce como damnificados
por el sismo de la semana pasada tendrán
derecho no solo a conservar su plaza, sino a
seguir recibiendo su salario íntegro.
El requisito obliga a un aviso oportuno.
La posibilidad está garantizada en los ar

tículos 427 y 434 de la ley Federal del Tra
bajo.
De acuerdo a ello la causa no es imputable

ni al patrón ni al trabajador. •

Encendida una veladora gigante al milagro, atorada la posibilidad
de incrementar las aportaciones del gobierno y las empresas
para llenar los dígitos que reclama la promesa de pensión digna,
el ahorro voluntario de los usuarios está creciendo a niveles
insólitos. El acumulado alcanza 53 mil 75 millones de pesos
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Capitanes
Chilangos de Morelos

Qué falta hace a los estados contar con ingresos pro
pios y liquidez suficiente por lo menos para enfren

tar las primeras horas de una emergencia en lo que es
peran que llegue el apoyo federal correspondiente.

Ahí está el caso de Morelos, que hoy gobierna Graco
Ramírez, donde no existe el pago de tenencia.

Qué ironía de la vida enfrentar un proceso de re
construcción tan complicado y al mismo tiempo ser una
entidad que recibe y emplaca a miles de autos de otras
entidades, entre ellas de la Ciudad de México, y no co
brar el impuesto correspondiente.

En 2013, el primer año de Ramírez, se registraron 32
mil 245 nuevos vehículos en la entidad y en 2016 fueron
más de 96 mil, según sus propios informes de Gobierno.

Los dueños de autos que hoy circulan por la CD
MX (y otras entidades como Nuevo León), con placas de
Morelos, no incumplieron ninguna ley, pero están en ese
pequeño espacio de legalidad que usan muchos contri
buyentes para pagar menos impuestos consiguiendo do
micilios en Morelos para emplacar sus autos.

Además, lo que pierde Morelos también lo deja de
ingresar la CDMX, que gobierna Miguel Angel Mance
ra, pues tampoco puede cobrar el impuesto a esos autos
de lujo que circulan en la metrópoli.

Al Procurador Raúl Cervantes, quien dio de alta
su Ferrari en un modesto domicilio de Morelos, se unen
miles de funcionarios y ciudadanos que hoy deberían
rectificarse.
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Ayuda Directa

A raíz de la catástrofe que
generó el sismo del 19 de
septiembre, diversas empre
sas han lanzado campañas
de donación y recolección
de ayuda para los afectados.

Sin embargo, hay una
que llama la atención en
medio de la crisis de des
confianza por la que atra
viesan las dependencias del
Gobierno, a raíz de señala
mientos por robo y corrup
ción.

Se trata de la campa
ña lanzada por La Comer,
la cadena integrada por las
tiendas del mismo nombre,
así como Sumesa Fresko y
City Market, y que encabe
za Carlos González
Zabalegui.

A través de anuncios en
radio y redes sociales, La
Comer lanzó un llamado
para que los consumidores
donen una despensa y la
empresa se compromete a

aportar otras dos.
Pero a diferencia de

otras cadenas y empresas
que están donando en espe
cie, La Comer se compro

metió a hacer llegar la ayu
da directamente a las fami
lias afectadas, casa por casa,
por medio de su propia ca
dena de suministro.

Con esto, prometen que
no habrá intermediarios,
del Gobierno o las fuerzas
armadas, quienes general
mente reciben la ayuda que
ponen otras cadenas comer
ciales, con lo que buscan
diferenciarse.

De Dos, Una

Esta semana apuntaba a ser
muy activa para el merca
do bursátil mexicano, con la
llegada de dos nuevas emi
soras a la Bolsa: la firma de
transportes Traxión, que
capitanea Aby Lijtszain, y
Sigma, filial de Alfa que es
liderada por Mario Páez.

Pero los inversionistas
internacionales se pusieron
nerviosos y ftie una sema
na de alta volatilidad en los
mercados.

Ello provocó que sólo
una firma siguiera adelante
con su oferta pública inicial
y la otra de plano se echara
para atrás.

Traxión originalmen
te buscaba que el precio de
sus acciones lograra ubicar
se en un rango de entre 23 a
27 pesos, pero finalmente se
irá a un rango de entre 17 a
19 pesos, con tal de asegurar
una colocación exitosa hoy.

Lastimosamente Sigma
finalmente no salió a Bolsa
Recuerde que la firma bus
caba su Oferta Pública Ini
cial desde el 2014, pero di
versos escenarios han ido
posponiendo este paso, co
mo la compra de Campofrío,
que se atravesó en junio de
2015.

¿Logrará la Bolsa Mexi
cana de Valores sumar a
Sigma este año?
TLC con
Energía
En las discusiones para mo
dernizar el TLC de Amé
rica del Norte, el tema de
la energía se ha mantenido
muy discreto y casi fuera de
la agenda, pero en la tercera
ronda que concluyó ayer se
dieron algunas pinceladas
de cómo habrá de manejar
se el tema.

Cabe recordar que en
la versión anterior del TLC
el sector energético mexi
cano quedó excluido por
que las leyes eran otras y no
se aceptaba la participación
extranjera.

Pero con la reforma
energética de 2013 y la caí
da del ingreso petrolero en
el presupuesto, las cosas
han cambiado y al Gobierno
le urge cerrar un buen trato
en este tema

Especialmente, se habla
de que México pueda acce
der a los beneficios del Artí
culo 605, en el cual se limita
la injerencia que un Gobier
no puede tener sobre las
exportaciones petroleras de
otro país de la región.

Ojo, que esto sólo es
tá en etapa de planeación y
puede que al final se resuel
van mecanismos diferentes.

Lo que sí es que el equi
po mexicano, encabezado
por Ildefonso Guajardo y
Juan Carlos Baker, secre
tario de Economía y subse
cretario de Comercio Exte
rior, lo tienen en su lista de
objetivos.
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ULISES
TREVIÑO

trucción y Energía Al
ternativa celebra la
primera certificación
Well en México, la cual

tabmdad de edificios
y bienestar de sus in
qtíllinos. Su oficinas
localizadas en San Pe
dro Garza García, NL,
son las primeras en
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Ya están en la
cárcel de Oaxaca
¦ Fuerza México

¦ CiBanco da el ejemplo
Hoy les puedo confirmar
que Gerardo Cajiga y En
rique Arnaud, ex secreta
rios de finanzas con Ga
bino Cué, ya están en la
cárcel, sí, leyeron bien. A
Cajiga lo agarraron el sá
bado en la CDMX y a Ar
naud el domingo en Oaxaca
y ambos duermen en el pe
nal de Santa María Ixcotel.
El delito por el cual los pro
cesan es peculado por 100
millones de pesos. El Juez
de Control de Valles Centra
les, Armando Plácido Gon

zález, fue quien determinó
que existía un alto riesgo
de fuga, por lo que le con
cedió la prisión preventiva
solicitada por el Fiscal Es
pecializado en materia de
Combate a la Corrupción,
Jorge Iruegas.

Ayer en Los Pinos se
dio a conocer lo que será el
Fideicomiso "Fuerza Mé
xico" que se está arman
do en Nacional Financie
ra por parte del CCE, de
Juan Pablo Castañón, pa
ra coordinar todos los es

fuerzos que llevan a cabo
los empresarios para la re
construcción. La idea bási
camente es, conjuntar todos
los recursos que las empre
sas quieren aportar y ofre
cer un instrumento seguro,
totalmente transparente y
auditado y que permita ade
más evitar duplicidades o
iniciativas muy positivas,
pero que pueden ser más
efectivas con planeación
estratégica Contará con la
participación de Federico
Reyes Heroles, de Transpa
rencia Mexicana, y de Ed
na Jaime, directora general
de México EvalúaCidac.
Vale la pena dejar claro que
este fideicomiso es una ac
ción extra de las donaciones
que ya han hecho empre
sas como: Bimbo, Mase
ca, Slirn, Bailleres, Váz
quez Raña, etc. Ahora bien,
por favor no dejen de lado
las sugerencias publicadas
en esta columna, ya que es
igual de importante re
construirles su casa como
regresarles su actividad
económica.

Una institución que
también ha estado al pie
del cañón ayudando a los
damnificados con un ejer
cito de voluntarios es Ci
Banco, de Jorge Rangel
de Alba. Y ya que hablo del
grupo financiero, le cuento
que en el último año emi
tió más de 115 mil tarjetas
biodegradables con lo que
se evita que al caducar y
ser desechadas contami
nen el medio ambiente.
Eso y más se dice en su re
cién emitido Reporte Anual
de Sustentabilidad. Bien por
ellos siendo congruentes y
consistentes.

La firma Contigo, que
dirige Alian Cherem, fue
la única entidad financiera
mexicana en aparecer en la
lista de la calificadora Mi
croRate en cuanto a las me
jores evaluaciones en des
empeño institucional y so
cial. La microfinandera,
fundada en 2010, ha otor
gado créditos a más de
200 mil mujeres empren
dedoras en más de 23 es
tados del país, mujeres que

se dedican principalmente a
actividades como venta por
catálogo, así como changa
rros de alimentos, ropa, ar
tesanías, joyería, flores y ani
males, entre otros productos.

Los que andan como
pavo reales son los del Ipa
de pues ahora fue Forbes
que lo colocó como la me
jor opción para estudiar un
MBA en México, de acuer
do con el listado "The Best
TwoYear International
Programs 2017". El Full
Time MBA de la escuela de
negocios, que dirige Rafael
Gómez Nava destaca en el
puesto número 9 de las me
jores escuelas de negocio
que ofrecen un Programa
de este tipo fuera de Esta
dos Unidos y es la única
escuela de Latinoamérica
que figura en el ranldng.

TwittEstilo @maca
riomx De verdad, vayan al
súper, coman fuera, recu
peren sus actividades. Mi
les de personas dependen
que lo hagan #Otraforma
deayudar

Fecha: 28/09/2017

Página: 2

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Económicas

Lourdes Mendoza; Con Estilo

Lourdes Mendoza

Costo: 55,212

Página 8



Mucho cuidado
Suponiendo sin amceder que México cambiara
a raíz déla imgeciki entonces seriamos hijos
de ella. Eso resulta toixiírmmte faho, la vida es
hermosa y. algunas veces, hay tragedias.

n momentos como los que vive el país es de
* masiado fácil caer en excesos de cursilería,
ideas que a pesar de sonar de maravilla son
graves barbaridades, o tomar actitudes fran
camente mezquinas y que no ayudan abso

A hitamente en nada.
Aquí algunas ideas comunes: Decir que

está naciendo un nuevo México y tratar de colgarle una
gran cantidad de paternidades. Que si los millennials o la
movilización social que, según algunos orates de izquierda,
sólo les corresponde a ellos.

Que la tragedia nos hace más fuertes o que nació una
nueva nación. Cualquier transformación es un proceso lar
go, a veces doloroso que no se da a partir de un parteaguas
sino de la suma de decisiones individuales que se van agre
gando a lo largo de mucho tiempo hasta que construyen
una nueva realidad.

Esas visiones milagrosas son falsas. No nació un nuevo
México, sigue siendo el mismo con sus virtudes y carencias.
Los mejores ejemplos tienen que ver con la mezquindad de
algunos quienes cuestionan los programas de donaciones
de las grandes empresas y los bancos. A partir de ahí cons
truyen babosadas como que debe haber una baja en las ta
sas de interés para todos sus usuarios ¿A honra de qué?

Hay programas en todas las instituciones de crédito de
apoyo a la sociedad. Vale la pena destacar el de HSBC que
constituyó un fondo de mil millones de pesos a tasas tan
preíerenciales como que los créditos al consumo tendrán
una tasa de 1096, es decir, dos tercios por debajo del pro
medio del mercado.

Suponiendo sin conceder que México cambiara a raíz
de la tragedia, entonces seríamos hijos de ella. Eso resulta
totalmente falso, la vida es hermosa y, algunas veces, hay

tragedias.

POLÍTICOS
Hay otros sumamente

emocionados hablando

de que cambió el table
ro político y como pare
ja despechada aseguran
que ahora sí le harán
caso a la sociedad. Se
requiere ser muy inge
nuo para creer que la
clase política cambió.
Todo el drama que

están haciendo sobre los recursos de los partidos políti
cos, desgraciadamente, no va a llegar mucho más lejos de
lo que ya sucedió. De entrada, no tienen ningún incentivo
para dejar de recibir recursos, pero sí para usar la promesa
política como una suerte de acto de campaña.

Suena muy bien que alguno ofrezca donar los recur
sos a través de un fideicomiso creado y operado por ellos
mismos; que, ahora sí, desparezcan los diputados plurino
minales que no tienen ninguna razón de ser; que prome
tan una Reforma Electoral para disminuir los recursos que
reciben los partidos y bla, b!a, bla... Sin embargo, lo úni
co concreto son las prerrogativas a las que ya renunciaron
algunos.

SOCIEDAD

La sociedad (vale la pena recordar que se integra por todos,
no sólo por los que nos son afines, sin importar cuál sea su
actividad) es la sangre de un país. No se muestra cuando
hay una tragedia, sino en los actos cotidianos que constru
yen al país.

Sí, es fundamental atender la tragedia cuando se pre
senta, pero en el largo plazo es mucho más importante lo
que se va construyendo en el país. El PIB no crece por obra
y gracia de! gobierno, sino por las decisiones que diaria
mente toman las personas.

Es curioso que los mismos que presumen la fuerza de la
sociedad civil sean exactamente los mismos quienes piden
que el gobierno haga A o B como si fuera el único respon
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sable de todo lo que ocurre.
Efectivamente la administración del Presidente de la

República tiene una labor, pero usted también, ^ntes de
quejarse o de señalar la falta de solidaridad de tal o cual
miembro del país, mejor pregúntese qué está haciendo us
ted por mejorar al país.

La siguiente fase es la de reconstrucción tras los sismos
y los huracanes es la normalización de las actividades eco
nómicas. SI realmente quiere un país mejor, haga a un lado
las actitudes cursilonas y grandilocuentes para concentrar
se en hacer lo que es debido.

¿Está preocupado por la afectación económica tras los
sismos? Vaya a un restaurante, centro de diversiones o al
gún lugar similar.

¿Le duele lo que sucede en Morelos, Chiapas y Oaxaca?
Planee unas vacaciones en esos estados. Consuma y pro
mueva el ciclo de la economía.

ais no está integrado por algunos de sus miembros
¦Mfeodós. Así, es labor de absolutamente todos ha
cér í< qtíí ^responde para que la nación sea lo que usted

Sí, es fundamental
atender la tragedla
cuando se presenta,
pero en el largo
plazo es mucho más
importante lo que se
va construyendo en
el país.
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Claridad de propuestas sobre
la mesa, no rumores

lentras la negocia
; ción se realizó para

, I §¦ integrar los textos
j ***" básicos sobre 28
i «Mr ...iglí capítulos del NAFf5f| TA, surgió un fuerte

MSL descontento entre
los representantes de los sectores privado y
obrero que acompañaron a los equipos de
negociación, sobre todo en el sector agrícola.

|usto por eso, en la rueda de prensa de
los tres ministros, el secretario de Econo
mía, Ildefonso Guajardo, subrayó que
aunque fue una ronda productiva, hay di
ferencias claras en algunos temas, pero si el
equipo de Robert Lighthizer no pone so
bre la mesa, las propuestas específicas de
lo que Estados Unidos quiere en temas es
pecíficos serán difíciles discusiones cons
tructivas y avanzar en soluciones prácticas.

Lo mismo dijo Qirystla Freeland: si EU
no pone en claro su postura en distintos te
mas, Canadá no puede responder.

Justo ése es el problema. Se han esboza
do fuera de las mesas de negociación algu
nas posturas que el negociador comercial
estadunidense no desmiente; pero tampo
co define y eso genera una fuerte incerti
dumbre. Dicen en Washington, que esto
se debe a que la Oficina del Representante
Comercial enfrenta muchas presiones de
grupos económicos, cabilderos, abogados
y legisladores, por lo que no puede definir
los temas sobre los asuntos "difíciles" sin
tomar riesgos.

Los temas críticos son tres: resolución
de disputas y mantenimiento de los me
canismos de resolución del capítulo 11. en
materia de Inversiones, y el capítulo 19. en
materia de comercio.

El segundo es el de reglas de origen y la

supresión de la cláusula de transformación
original, así como el establecimiento de un
mecanismo de verificación del contenido
en la cadena de valor para determinar la
ventaja arancelaria, antes y no después de

la importación desde los otros dos países
NAFTA a los EU hacia ese país, cuidando el
incremento a "partes iguales" del contenido
intra NAFTA de 65.5 por ciento.

Ese porcentaje es 100% y de éste úl timo
cada país tendría 30%, lo que implicaría
duplicar el contenido hoy producido en ese
país, particularmente en autos y autopartes,
así como en la industria acerera y metálica.

El tema que reventó la ronda y que Mé 
xico y Canadá rechazaron por completo
fue la pretensión estadunidense, impulsada
sólo por los agricultores de Florida y Geor
gia, de limitar las importaciones de vegeta
les y frutas a las temporadas en las que los
agricultores de su país no están producien
do. Esa limitación de mercado fue rechaza
da por la OMC hace dos años y, aunque el
equipo negociador sólo lo conversó sin po
ner la propuesta sobre la mesa, generó una
reacción sin precedente en otros puntos de
la Unión Americana y también de grupos de
consumidores y compradores en el vecino
país, no sólo en el nuestro y en Canadá.

Por lo demás, el equipo de Guajardo
avanzó de manera importante en el capí
tulo de Pymes nuevo en el TLCAN, tele
comunicaciones, política de competencia,
comercio digital, buenas prácticas regu
latorias y aduanas y facilitación comer
cial, además de aduanas y facilitación de
comercio. Lo pendiente es compras de
gobierno y empresas públicas, pues el por 
centaje se quiere llevar a niveles federales y
subnacionales, pero se atraviesa el concep
to de America Rrst, que ha impuesto EU.

La siguiente ronda coincidirá con la
reunión anual del FMI y el Banco Mundial
en Washington, donde el comercio global
será un buen marco de discusión en caso
de que EU presente, ahora sí, sus propues
tas sobre los temas más controvertidos. La
cita es del 11 al 15 de octubre.

DEFONDOSAFONDO
#FuerzaMéxico. Si las cuentas no [alian, el

monto estimado de las pérdidas ocasiona
das por los recientes sismos en México en
los seis estados afectados, incluyendo la
Ciudad de México, alcanzan dos mil 100
millones de dólares (38 mil millones de
pesos), lo que ubica a México en términos
de fatalidades en la reciente situación de
emergencia, como uno de los eventos ca
tastróficos mundiales de alto impacto.

La movilización de recursos privados
(empresariales e individuales) para aten
der la emergencia fue impresionante: Juan
Pablo Castañón, presidente del CCE, mos
traba un cuadro con donaciones de 87 mil
herramientas y material de construcción
para búsqueda de personas. 20 mil piezas
de material de salud incluyendo la apertu
ra de hospitales y clínicas privadas, más de
400 toneladas de víveres donados y la mo
vilización de mil 300 camiones y tráileres
para mercancía, más de 1,700 equipos de
comunicación para voluntarios y rescatistas,
10 aviones y helicópteros para traslados de
personal de rescate y 14 fondos de pareo en
los que las empresas, al menos, duplican las
aportaciones de colaboradores y clientes.

Esto más el fideicomiso Fuerza México
intenta concentrar la mayor parte de las
aportaciones en dinero de los mexicanos y
de quienes envíen apoyo del exterior, pero,
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créame, si llegan a ser 200 millones de dó
lares, será mucho, pero queda claro que tie
nen capacidad para coordinarse y definir el
uso de esas donaciones.

El grueso del esfuerzo será de los con
tribuyentes mexicanos (no de los parti 
dos políticos), por lo que la reconducción
presupuestal que definió el secretario de
Hacienda, José Antonio Meade, de los re
cursos para lo que resta de este año y los
que se asignen en la negociación del pre

supuesto de 2018, será clave para restable
cer la infraestructura de salud y educativa,
el patrimonio de vivienda de los casi 100
mil mexicanos que tienen que reparar o re
construir sus casas, el patrimonio cultural
del país y la infraestructura urbana básica
que fue dañada.

#ColegiosPatito... Mientras las brigadas
del Colegio de Ingenieros Civiles de México,
organismo gremial con un enorme presti

gio logrado en más de 70 años, y que es
presidido por Fernando Gutiérrez Ochoa,
estaban en recorrido con la SEP para revisar
las condiciones de las escuelas de la CDMX,
el presidente del Colegio Mexicano de In
genieros Civiles (que no es lo mismo) de
cía que estaban en la mejor disposición de
aceptar la invitación de las autoridades de
la SEP, que encabeza Aurelio Ñuño, para
hacer lo que el CICM empezó a hacer des
pués del sismo del 19 de septiembre.
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Otra vez buenas
y malas en TLCAN
Todavía jaira discutir los ternas más álgidos,
como la reducción del déficit comercial de FU. .

IT a buena: sí se logró cerrar un capitulo —el de
pymes— en la 3Ronda del TLCAN; se acordó
que la 4a Ronda se realizará del 11 al 15 de oc
tubre en Wash i ngton. En la declaración trilate 
ral se refrenda el compromiso de acelerar las

^negociaciones y esperan cerrar el de compeLJmxenüdi antes de la 4a Ronda. Se reconocieron
avances en los capítulos de telecomunicaciones, comercio
digital, prácticas regulatorias y aduanas, así como facilidad
para el comercio.
La mala: sólo se cerró un capítulo cuando hace un par

de días el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, se
mostraba confiado en cerrar entre tres y cuatro capítulos,
los que supuestamente eran o son los más fáciles.

La peor: todavía falta discutir los temas más álgidos: re
solución de controversias, reducción del déficit comercial
de Estados Unidos con México, que es un tema en que el go
bierno de Trump no cede; mayor contenido estadunidense
en lugar de regional en la industria automotriz, autopartes
y manufactura, a lo que se oponen México y Canadá, y, adi
cionalmente, Estados Unidos puso sobre la mesa también el
tema laboral y pretende medidas proteccionistas en el sec
tor agropecuario, que ya puso en pie de guerra al Consejo
Nacional Agropecuario, que encabeza Bosco de la Vega.

Como bien reconoció ayer Guajardo. la 4a Ronda será
complicada y el colmo es que en plena negociación del
TLCAN. EU abrió un frente contra Canadá al imponer 220%
de arancel a Jets de Bombardier por demanda de Boeing.

IP, DE LA MANO CON EL
GOBIERNO EN RECONSTRUCCIÓN
Importante la reunión que se realizó ayer en Los Pinos
en la que el sector privado, encabezado por Juan Pablo
Castañón, presidente del CCE, y Carlos Slim, presidente de
la Fundación Slim, se comprometieron a cerrar filas con el
gobierno en la difícil tarea de la reconstrucción de vivien
das, escuelas, comercios y patrimonio cultural que fueron

afectados por los sismos
de septiembre.
Los empresarios

presentaron oficial
mente el Fideicomiso
Fuerza México, anun
ciado la semana pasa
da, que coordinará y
concentrará donativos
y apoyos, mientras que
por parte del gobierno
federal, el secretario de
Hacienda, José Anto
nio Meade. reconoció

que habrá ajustes en el presupuesto y, lo más importante,
al menos para mí, es que tanto empresarios como gobierno
se comprometen a una total transparencia en el ejercicio de
los recursos, como exige la sociedad civil.

En forma preliminar, el costo de los sismos es de 38,150
millones de pesos, de los cuales, 16, 500 son en vivienda,
ocho mil en patrimonio cultural y 13 mil para escuelas pú
blicas que sí cuentan con un seguro contratado por la SEP.

En cuanto a Fuerza México, en el Comité Técnico que
: preside Castañón, participan Manuel Herrera, presidente
de la Concamin; Alejandro Ramírez, del Consejo Mexica
no de Negocios; Marcos Martínez, de la Asociación de Ban
cosde México; Vicente Yáñez, de la ANTAD; José Méndez
Fabre, de la Asociación Mexicana de Intermediarios Bursá
tiles; Frédéric García, del Consejo Mexicano de Empresas
Globales; Gustavo Arballo, de la CM1C; Edna Jaime, de Mé
xico Evalúa: Federico Reyes Heroles, de Impunidad Cero,
Antonio del Valle, de Bx+, y Carlos Danel, de Compartamos.

YA REACCIONÓ PROFECO
Finalmente ayer, ocho días después del sismo del 19 de sep 
tiembre, reaccionó el procurador federal del Consumidor,
Rogelio Cerda Pérez, e informó que se acordó con Miguel
Ángel Mancera, jefe del Gobierno capitalino, y de Mario
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Di Costanzo, presidente de la Condusef, la creación de un
grupo interinstitucional para hacer valer las garantías de los
inmuebles que hayan resultado afectados, pero sólo para
los edificios de no más de cinco años de antigüedad,

La Profeco explicó —y más vale tarde que nunca— que
todos los desarrolladores inmobiliarios están obligados a
una garantía mínima de cinco años que ampara la repara
ción sin costo para el consumidor de los defectos o fallas en
las viviendas.

En los casos en que, por fallas atribuibles a los desarro
lladores inmobiliarios, sea imposible reparar la vivienda, los
consumidores tienen derecho a la sustitución del bien o la
devolución del precio pagado.
Además, la Profeco reconoce que —como le comen

tamos ayer— sí aplica una acción colectiva y habrá de

nuncias penales si se detectan defectos o fallas en la
construcción u otras irregularidades, como incumplimien
fe@,en licencias o permisos.

¡problema es qué pasará con los inmuebles de más de«|tp^áfios de antigüedad, construidos después de 1985 y que
están*hoy en riesgo de demolición. Si bien son los menos,
también aquí debería haber ayuda y asesoría de la Profeco.

La Profeco y la
Condusef unirán
fuerzas para hacer
valer las garantías
de los inmuebles
afectados de no más
de cinco años
de antigüedad.
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El reto de comunicar que
destinos mexicanos siguen de pie
Tras la cancelación de la ce

remonia en México del Día
Mundial del Turismo (DMT)
debido a los terremotos de
las semanas pasadas, Fer
nando Olivera, quien como
secretario de Turismo de

Guanajuato sería el anfitrión, voló hasta
Doha, la capital de Catar.
Allí cumplió con la invitación que tenía

para participar en el evento oficial que en
cabezó Taleb Rifai todavía como secretario
general de la Organización Mundial del Tu
rismo (OMT).
El tema de este año fue el turismo sus

tentable y Rifai comenzó su mensaje de
este año manifestando su solidaridad con
México.

Según Olivera, más allá de las muestras
de simpatía es importante seguir trabajando
: en difundir la información detallada sobre
el efecto de los terremotos.
Aunque consideró que la reacción del

gobierno mexicano ha sido más rápida que
otras veces, todavía falta información so
: bre las características geográficas de Méxi
co para aclarar que los principales destinos
. turísticos no fueron afectados.

Olivera compartió la visión turística de
Guanajuato, en donde los esfuerzos para
lograr la sustentabilidad han ido de la mano
del trabajo con las comunidades y la pre
servación de la cultura.
Enrique de la Madrid, secretario de Tu

rismo federal, difundió un mensaje en in
glés a la comunidad turística internacional
con motivo del DMT.
 En él hizo referencia a los días difíciles
producto de los desastres naturales, que no
sólo han afectado a México, sino a Estados
Unidos y a siete países del Caribe.

También refrendó que la infraestruc
tura turística y los servicios en México que
•' fueron afectados por los terremotos, no han

impactado en los principales destinos inter
nacionales de México.

Entre ellos mencionó a Cancún, Riviera
Maya, Puerto Vallarta, Riviera Nayarit, Los
Cabos, Acapulco, Ensenada, Guadalajara y
Monterrey.

El turismo contribuye de forma impor
tante con las comunidades locales, por ello
alentó a apoyar a México manteniendo los
planes de viajes y las reservaciones futuras
como la mejor manera de asegurar que no
surjan problemas de financiamiento para la
reconstrucción.

DIVISADERO
1LTM. Darío Flota, el director de facto del
Consejo de Promoción Turística de Quinta
na Roo, también ha batallado con el tema
de la geografía.
Increíblemente un hotel de Cancún ya

reportó una cancelación de un evento de
turismo de negocios, no obstante que los
terremotos ocurrieron en sitios distantes a
ese centro turístico.

Recuerda que en el pasado sucedió algo
similar con el huracán Odtle, que golpeó a
Los Cabos, lo que derivó en otra cancela
ción debido a las imágenes de destrucción
difundidas por los medios.
De nada sirvió que la empresa contra

tada para organizar el evento explicara a
detalle que entre Quintana Roo y Baja Ca
lifornia Sur hay varios miles de kilómetros
de distancia.
CARIBE. Y si en México el tema de la
geografía está jugando un papel en el tu
rismo, las islas del Caribe la tienen más
complicada.
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Por ejemplo Turks & Caicos, destino
paradisiaco donde se encuentra The Shore
Club, un resort de lujo, está pasando las
de Caín para comunicar que allá no hay
problemas por los huracanes, mientras que
Grand Turk, a 128 millas, quedó devastado.
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Isolux prepara
retirada

tra compañía golpeada por la crisis, y cuyo
"5 ^ ^ derrotero ya se empieza a escribir en Mé

:o, es Isolux. Se acogió a ese expedien
t §§§!'' te en julio pasado para reestructurar una

deuda de unos mil 900 millones de dó
|Hj¡F lares. Desde entonces dimitió su CEO,

w ¿fr Nemesio Fernández, y es llevada por tres
administradores.

Aunque la subsidiaria mexicana del grupo español de inge
niería y construcción no forma parte de la masa a reestructurar,
el frente local resulta más que estratégico en su intento de recu 
perar la solvencia y viabilidad. Aquí tiene tres grandes negocios
que se anticipa cambiarán de manos para hacer caja.

El más importante y que implicaba una inversión de 380
millones de dólares fue el contrato que hace cuatro años les
asignó la CFE para rehabilitar, modernizar y convertir el coque
de petróleo de las unidades 1 y 2 de la Central Termoeléctrica
Altamira (CT Altamira), en Tamaulipas.

Es uno más de los proyectos fallidos que la empresa pro
ductiva del Estado, que ahora dirige Jaime Hernández, trata de
rescatar. Recién recuperó la central de ciclo combinado Norte
III que tenía otra hispana en desgracia: Abengoa, que lleva
aquí Fernando Martínez Salcedo. Pasó al control de Techint
y Macquarie.

En Altamira se ha llegado a un acuerdo entre la CFE, pro
veedores y bancos para que la obra no se detenga..El primero
opera, los segundos rebajan su margen y los terceros eliminan
el costo financiero, mientras que Isolux cede sus ganancias para
mejorar el flujo de caja y terminar la obra y el proyecto.

Este contrato, que los españoles ganaron en consorcio con
los franceses de Alstom, que lleva Rodelmar Ocampo. ya tiene
un agujero de unos seis mil millones de pesos y no se descarta
que se transfiera en el mediano plazo a otro consorcio, si es que
la situación de Isolux no mejora rápido.

El segundo negocio de los ibéricos que le podemos adelantar
ya está en proceso de evaluación para una posible desinversión,
es su participación en la construcción del Tren MéxicoToluca.
La firma capitaneada aquí por Roberto López ganó el contrato
junto con las también hispanas CAF yAzviy la francesa Thales.

Este consorcio fue adjudicado por la SCT, que encabeza
Gerardo Ruiz Esparza, para construir una línea de 57.7 kilóme

tros de longitud para co
nectar el Valle de Toluca y
la zona de Observatorio,
amén de cuatro estacio

nes de pasajeros y la pro
veeduría de los trenes. El
contrato asciende a 858
millones de dólares.

El tercer y último filón
de negocios que Isolux
tiene aquí se relaciona
con Pidiregas (Proyectos de Inversión Diferidos en el Casto),
preponderantemente contratados con la CFE. De los últimos
considere la construcción e instalación de 26 kilómetros de
líneas de transmisión y 10 subestaciones.

Esta infraestructura se desarrolla para la CDMX. Estado de
México e H idalgo, amén de la construcción y puesta en servicio
ele cinco mil kilómetros de líneas.de alta y media tensión, 50
subestaciones de transformación y distribución de alta y media
tensión y la ejecución del Proyecto 188 SE 1116.

Todos estos negocios están bajo la lupa de la nueva admi
nistración de España y del banco de inversión que asesora la
reestructura, así como del principal acreedor. En el primer caso
Alvarez & Marsal. vía Fernando Guarda, y en el segundo San
tander, que maneja Héctor Grisi.

EVYA POR DOBLE

Otro contratista de Pemex que también le anticipamos se en
filaba a la ruta del concurso mercantil era Representaciones y
Distribuciones Evya. empresa especializada en operaciones
marinas, construcción e instalaciones costa afuera.

Lo raro es que mantiene dos procesos similares. El prime
ro lo promovió la misma compañía justo en septiembre del
2016. Lo hizo a través de Avalon Marine, perteneciente al mis
mo grupo. El Juzgado 9 de Distrito en Materia Civil de la CDMX
la declaró en concurso mercantil con plan de reestructuración
previa y se designó a Gerardo Sierra como conciliador. Pero
hace apenas dos meses Surf Subsea y Puerto Real Service de
mandaron a Grupo Evya, cuyo expediente está radicado en el
Juzgado Primero de Distrito de Campeche.

Ya se está en la etapa de visita que realiza el especialista de 
signado por el Ifecom, Octavio Tamayo. Entre los principales
acreedores apunte a Banorte, de Carlos HankGonzález; Unifin,
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de Rodrigo Lebois. y CHG Meridian, de Jürgen Mossakowski.

APOYAINTERJET

Otra empresa que también se mostró solidaria con los afectados
por los terremotos del. 7 y 19 de septiembre pasados, fue Inter
jet. La aerolínea de Miguel Alemán reaccionó desde el inicio
de la tragedia que afectó a los habitantes de la CDMX, Morelos,
Puebla, Estado de México. Oaxacay Chiapas, convirtiéndose en
vehículo eficaz para movilizar donaciones y ayuda humanitaria.
Hasta ahora la compañía que dirige José Luis Garza ha trans
portado gratuitamente a más de 150 rescatistas y arriba de 30
toneladas de alimentos. Aunque se trata de apoyos provenientes
de la sociedad civil en México, y de aquellos países a donde vue
la, no es para menos la colaboración de esta línea aérea.

EL MARTES

El próximo martes el pleno de la Cámara de Senadores, los que

se presenten a la sesión de los 1¿8, votará la designación del
nuevo presidente del Instituto Federal de Telecomunicaciones.

Ayer, el que mejor impresión dejó en su presentación, por
obvias razones, fue Gabriel Contreras.

En la pasarela estuvieron además María Elena Establo,
Mario Fromow. Arturo Robles y Adolfo Cuevas. Vamgl
si al expresidente le da para juntar dos terceras partes del voto.
Esa es la apuesta.

EnAltamirase
ha llegada a un
acuerdo entre la
CFE, proveedores y
bancos para que la
obra no se detenga.
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Pasarela IFT,
reconocen apertura
en telecom
||f  oy el Pleno del Senado podría estar deci

diendo quién será el nuevo presidente del
I nstituto Federal de Telecomunicaciones.

I— Podemos decir que la pasarela de ayer
donde asistieron los comisionados inte

resados en presidir al Instituto, sirvió para
¡L JlSlSk que los senadores hayan reconocido el

trabajo del IFT en abrir los mercados de TV, radio y telefonía,
de estos cuatro años. De hecho, por esa labor de apertura en un
sector tan complicado creemos que Gabriel Contreras, como
el presidente de estos primeros cuatro años del Instituto, tiene
ventaja sobre los demás contendientes por haber logrado el ca
lendario de apertura que dictaba la Constitución.

PREOCUPACIONES DEL SENADO
Los senadores pusieron sobre la mesa de los comisionados las
principales preocupaciones.

En primer lugar estuvieron las tarifas asimétricas al agente
preponderante (América Móvil), después de que se eliminó la
Tarifa Cero de interconexión que le impedía a Telcel poder co
brar a los demás competidores. Ahora podrá cobrarles, pero con
base en una tarifa asimétrica.

También, se habló del poder sustancial en TV restringida,
donde se ha declarado a Televisa con ese poder sustancial. Te
levisa ha argumentado en su favor que el análisis fue de 2013 a
2015, y el mercado para ver televisión restringida ha cambiado
mucho, con nuevos oferentes, entre los que se encuentran los
OTT, Over The Top (plataformas que se ven por internet como
Netflix, Apple TV, etcétera).

Los senadores, también, preguntaron por las recientes licita
ciones de espectro radioeléctrico, para evitar la concentración
del mismo. O la competencia entre los sectores. O la supervisión
de preponderantes. La propia autonomía del IFT. La pasarela
funcionó como una buena retroalimentación del Senado para
conocer más de lo que ha
hecho el IFT.

CONTRERAS, LA
CONSOLIDACIÓN

DEL IFT

El primero en pasar fue
Gabriel Contreras. Ahí
se aventó 1.40 horas en

su exposición y pregun
tas y respuestas de los
senadores.
Contreras habló de

consolidar el trabajo del
IFT que se ha hecho, donde después de años se licitó el espec
tro para telefonía móvil y datos, por primera vez se licitaron
frecuencias de radio, donde se abrió una nueva cadena de te
levisión abierta después de décadas, donde se quiere separar
funcionalmente aTelmex de Telcel, etcétera.

ESTAVILLO, CONSUMIDORES
Vino el tumo de María Elena Estavillo, quien planteó una pro
puesta en favor de los consumidores, con 43 acciones concretas
y un mayor acercamiento proactivo con las empresas del sector.

CUEVAS, ACERCARSE A CONGRESO
En su oportunidad, Adolfo Cuevas planteó un acercamiento
mucho mayor entre el IFT con el Senado. Señaló que gracias a
las reformas constitucionales se había logrado lo que se logró, y
que era el momento de tener esa cercanía con legisladores.

FROMOW, CONTINUIDAD
Y NUEVA TECNOLOGÍA
Mario Fromow no escatimó sobre el trabajo de Contreras, lo
cual habla bien de él y del reconocimento al IFT. Fromow es
un regulador con conocimiento: habló de regular las OTT (plata
formas por internet), ver los retos de las ciudades inteligentes, o
la de industria 4.0. (Debemos recordar que Fromow salió en el
sismo a hacerla de intérprete de los rescatistas japoneses).

ROBLES, DIGITAL
Arturo Robles finalizó la pasarela. El comisionado Robles, es
pecialista del medio digital, trató el tema de la transición tecno
lógica, y la inclusión de la población a la nueva tecnología.
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Robles también se mostró por consolidar el trabajo de
Contreras. El único que no fue a la pasarela fue Javier Juárez, el
comisionado que, también, tiene larga trayectoria en la regula
ción de telecomunicaciones, pero en esta ocasión prefirió man
tenerse al margen de la lucha por la presidencia,

COMISIONES UNIDAS, BUEN ACERCAMIENTO
Buen punto de las comisiones unidas del Senado de Radio, Te
levisión y Cinematografía (Zoé Robledo), de Comunicaciones y
Transportes (Javier Lozano), y de Estudios Legislativos (Gradela
Ortiz), por la primera pasarela para mantener a Gabriel
Contreras o sustituirlo por otro comisionado, en un IFT que a
pesar de todo ha podido abrir los sectores de radio, TV, telefonía

y lo que viene: datos.

Los senadores pu
sieron sobre la mesa
de los comisionados
las principales
preocupaciones.
En primer lugar
estuvieron las
tarifas asimétricas.
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COORDENADAS

No convence el equipo económico de AMLO
ENRIQUE
QUINTANA

El martes pasado, algunos integrantes del
equipo que elabora la propuesta de gobierno
de Andrés Manuel López Obrador, en
cabezado por Alfonso Romo, presentaron
a un grupo de empresarios en la Ciudad
de México, algunas de las propuestas que
contempla su programa de gobierno.
En la parte social, la presentación corrió

a cargo de Esteban Moctezuma, mientras
que el planteamiento económico estuvo a
cargo de Abel Hibert.
De la parte social, hablaremos en otro

momento.

Consulté cuál fue la impresión de las pre
sentaciones realizadas entre algunos de los
que asistieron a este encuentro.
Una de las respuestas que me dieron,

ilustra muy bien el sabor que dejó: "Salí
más preocupado de lo que iba antes de
escuchar".

Algunos de los integrantes del equipo
que encabeza Romo son profesionales de
alto relieve. Abel Hibert es un economista

de larga trayectoria, acreditado y conocido.
Actualmente, es director del posgrado

de la Universidad Metropolitana de Mon
terrey, institución propiedad de Romo.
Previamente, fue comisionado de la ex
tinta Cofetel y en varias ocasiones dirigió

el Colegio de Economistas de Nuevo León.
El mensaje transmitido por Hibert es

que no habrá cambios radicales que
amenacen la estabilidad de la economía. Y
que será a partir de la observación de lo que
ftmciona y de lo que no, que eventualmente
se harían ajustes a la política económica.
Hay otros profesionales, también con

conocimientos técnicos sólidos, como Adal
berto Palma, muy conocido en la banca
mexicana, y Rogelio Ramírez de la O,
consultor y consejero en diversas empre
sas nacionales y extranjeras, personajes
que están cerca de AMLO y de este equipo.
Sin embargo, pese al indiscutible talento

de ellos, los planteamientos no resultan
convincentes y hay preguntas que no pue
den responder.
Por ejemplo, en el caso del proyecto del

Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de
México, la posición oficial sigue siendo
detener el proyecto. Pero, al cuestionarse
respecto a los contratos y obligaciones que
ya existen y a la obra en curso, las respuestas
no están nada claras.

Si estuviéramos en una discusión previa
al arranque del proyecto, sería pertinente
lo señalado por José María Ribóo y Ser
gio Samaniego, que plantean una opción

en Santa Lucía. Ahora el tema es que ya
hay muchos miles de millones de pesos
implicados y respecto a ello, la propuesta
aparentemente es tirar todo por la borda.
En el caso de la reforma energética,

especialmente en el capítulo petrolero, la
posición oficial es que se respetarán los
contratos... siempre y cuando, a su juicio,
no haya irregularidades. Pero, no se plantea
dar continuidad a las licitaciones y hacer
un referéndum. El peor de los mundos.
No descarto que el equipo económico

cercano a López Obrador avance y tenga,
al paso de los meses, respuestas que hoy
no existen. Pero, por lo pronto, los linca
mientos son muy generales y propuestas
como el recorte de 300 mil millones
de pesos para crear el fondo para apoyar
a damnificados, no se formulan de modo
que tengan viabilidad.
Si, como dice frecuentemente el propio

Romo, la gestión de AMLO en la Ciudad de
México es una guía de cómo se comportaría
López Obrador en el gobierno, no se en
cuentra un recorte de gastos significativo
entre 2000 y 2006 en la capital.
Si AMLO quiere cambiar su imagen en

el sector empresarial, por lo pronto, está
fracasando.
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Tras la ronda tres del

TLCAN: todos preparados
Hay insistencia tanto en la cancillería como en la
Secretaría de Economía de que la vida sí existe
después del tratado de libre comercio
El impacto financiero de la finalización del acuerdo
comercial sería fuerte, quizá desproporcionado
Ese mismo presidente que se

olvida de la desgracia que vi
ve Puerto Rico, tras el paso

del huracán María, y concentra sus
esfuerzos en regañar a los jugado
res de la NFL es el mismo que tiene
entre sus facultades terminar con

el carácter tripartito del Tratado
de Libre Comercio de América del

Norte (TLCAN).
Con la misma ausencia de senti

do común con la que aborda tantos
temas tan delicados puede mandar
al diablo las negociaciones y sacar
a Estados Unidos del acuerdo.

Lo bueno de que Donald Trump
pierda su tiempo regañando a Je
rry Jones, dueño de los Dallas
Cowboys, es que tiene toda su
atención tuitera puesta en su infan
til berrinche en contra de los juga
doresmanifestantes de la liga na
cional de fútbol de Estados Unidos.

Lo malo es que la delegación es
tadounidense que se sienta a la
mesa de las negociaciones lleva al
pie de la letra la visión poco in
formada y furibunda de su jefe el
presidente.
Hasta ahora, la tercera ron

da de negociaciones entre México,

Estados Unidos y Canadá para re
negociar el TLCAN ha sido la más
complicada, tanto que muchos se
fueron de Ottawa, Canadá, con la
pregunta de si se volverán a ver en
Washington en octubre próximo.
El tercer encuentro de los nego

ciadores dejó enormes cráteres en
las mesas de discusión que parecen
alejar de manera significativa las
posturas en temas clave como re
glas de origen, solución de contro
versias y un intento de trato prefe
rencial a la nación más favorecida.

El gobierno de Donald Trump
mantiene la idea de que sus so
cios deben ver como un privilegio,
como una graciosa concesión, el
que tengan acceso a ese mercado.
Y desde ese intento, muy al estilo
egocéntrico de Trump de ver a los
demás hacia abajo, buscan impo
ner condiciones que no correspon
den a una relación entre iguales.
Hay que estar preparados pa

ra que en cualquier momento lle
gue ese temido tuit de Trump don
de anuncia su salida del acuerdo
comercial.

Para ello, las autoridades mexi

canas han tratado de preparar el
terreno. Sin sonar derrotados en la

actual negociación, pero note como
hay insistencia por parte de la can
cillería y la Secretaría de Economía
sobre la vida que sí existe después
del TLCAN.

Nos debe quedar la certeza de
que las autoridades mexicanas no
van a aceptar un trato discrimina
torio que no otorgarían las reglas
que sin TLCAN aplicarían por ser
ambos integrantes de la Organiza
ción Mundial de Comercio.

Es evidente que el impac
to financiero de la finalización del

acuerdo comercial sería fuerte,
quizá desproporcionado en un pri
mer momento. Pero al paso de las
semanas podría retomar su nivel
el dólar y otros indicadores que se
descompongan de manera inicial.
Tras la ronda tres de renegocia

ción del TLCAN parece que hoy es
menos ocioso que nunca decir que
sí hay vida después de ese acuerdo
y que hay que tener a la mano to
dos los protocolos de contingen
cia en caso de que Estados Uni
dos decida en poco tiempo dar por
concluida su participación.
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IN
VERSIONES
ti Vende acciones
Movimiento en la industria

cementera, toda vez que
Cemex vendió 31 millones 483
mil acciones comunes que
tenía en Grupo Cementos de
Chihuahua (GCC) por un valor
de 168 millones de dólares;
dichos títulos representan
9.47 por ciento del capital de
la cementera chihuahuense.
La operación no significa una
ruptura, pues Cemex mantie
ne una participación indirecta
de 20 por ciento mediante
Camcem, una de sus filiales
que tiene acciones en GCC. Los
recursos obtenidos serán para
reducción de deuda y propósi
tos corporativos generales.

Con orden
La empresa OHL informó
que a partir de hoy las au
topistas urbanas a su cargo
reanudarán su operación
habitual, por lo que concluirá
el servicio gratuito a todos los
vehículos y únicamente los
de emergencia y ayuda hu
manitaria seguirán teniendo
el acceso libre, por lo cual se
deberá tener a consideración
si usted utiliza estas vías.

Sigue volando

En momentos en que los
víveres son necesarios en
Ciudad de México, Morelos,
Puebla, Estado de México,
Oaxaca y Chiapas, Interjet
ha transportado de forma
gratuita a 150 rescatistas
y 40 toneladas de ayuda
humanitaria. Interjet realiza
en promedio cuatro vuelos
a Oaxaca y cinco a Tuxtla
Gutiérrez diariamente con

aportaciones de 15 organi
zaciones civiles. No es para
menos que la aerolínea de
Miguel Alemán Magnani se
ha puesto las pilas.

«• Donativos
A partir de este viernes
y hasta el próximo 31 de
octubre Fundación Alsea, de
Alberto Torrado, efectúa
una campaña de recaudación
que arrancó con un donativo
directo de 5 millones de

pesos, pero además duplicará
la aportación que los clientes
realicen en sus más de mil

700 restaurantes para ayudar
a los damnificados. También
mediante la campaña Va por
mi Cuenta se construirán
cuatro comedores infantiles

en Oaxaca, Morelos, Puebla y
Ciudad de México, en los que
se alimentará a más de 3 mil
800 niños diariamente.
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Liverpool Coapa se reparará y reabrirá
Petróleos Mexicanos (Pemex)

informó en la Bolsa Mexicana de
Valores que sus instalaciones no

sufrieron daños estructurales y que se man
tienen seguras. El Puerto de Liverpool dijo
también que sus instalaciones y el centro
comercial Galerías Coapa solo requieren
"reparaciones importantes", y que los da
ños "en los inmuebles son en elementos no
estructurales".
Ayer mismo, Banco Invex, como fiduciario

del Fideicomiso FinsaWAlton CKD número
F/2469, informó que después de una "ins
pección inicial" realizada en los inmuebles
industriales ubicados en el estado de
Puebla, se determinó que "no existen daños
significativos y operan con normalidad".
Seguramente en los próximos días habrá

más informes sobre los daños que se cau
saron o no a instalaciones de empresas que
cotizan en la Bolsa Mexicana de Valores.
¿Por qué creer en su peritajes? Es una

pregunta que me han hecho con insistencia.
La mayoría señala que se han hecho bajo
las normas establecidas por la autoridad,
aunque entiendo que lo hacen con especia
listas particulares.
Si mienten en sus peritajes, no lo dude

usted, los precios de sus acciones o valores
emitidos se caerán. Por eso sí creo en los
informes presentados.
Pemex explicó asimismo que el abasto

de combustibles está garantizado a escala
nacional, porque "se cuenta con gasolinas y
diésel suficientes provenientes de diversos
mercados".
No obstante reconoció que el huracán

Harveyen el Golfo de México ocasionó a
principios de mes el cierre del puerto de
Houston y de diversas refinerías en la costa
del Golfo de México, y que el huracán Katia
generó la suspensión de operaciones en
las terminales de exportación de Tamau
lipas y Veracruz, lo que obligó a cancelar

"varios cargamentos de petróleo para
exportación".
Dijo que la refinería de Salina Cruz entró en

paro seguro y que reanudará operaciones en
la tercera semana de octubre como conse
cuencia de las réplicas del sismo en Oaxaca.
OHL apuntó, a su vez, que todas sus

autopistas están en buen estado y sin
daño y que será gratuito el servicio solo
para los vehículos de emergencia y ayuda
humanitaria.
Sobre Liverpool y el Centro Comercial

Galerías Coapa explicó que se aplicaron
las normas de seguridad estructural para
CdMx, y que especialistas en el tema re
gistrados ante la Secretaría de Desarrollo
Urbano y Vivienda determinaron que "los
inmuebles no tienen daños estructurales"
y una cimentación satisfactoria. Se harán
trabajos de limpieza y reparación, y una
vez que se obtenga el visto bueno de las
autoridades, se reabrirán. M
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Dinero
i Colegio Rébsamen: homicidio culposo I No alcanzan 3 mil pesos: ttrentasmancera

I Tiembla el peso: $18.50 por dólar
Enrique Galván Ochoa

udo evitarse la muerte de 19 ni
ños y cuatro adultos en el colegio
Enrique Rébsamen, en el sismo del
19 de septiembre? El temblor no,

la tragedia probablemente sí. El inmueble
debió haber sido clausurado mucho antes,
pero un sospechoso papeleo burocrático lo
impidió. La presidenta del Tribunal de lo
Contencioso Administrativo, Yasmín Es
quivel Mossa, dice que la escuela presentó
un documento apócrifo que autorizaba un
cambio de uso de suelo. Desmintió al titular
del Invea, Meyer Klip, quien había dicho
que la escuela tenía un procedimiento en
trámite ante el tribunal que le impidió
proceder para suspender sus actividades.
Aquí la pregunta es: ¿por qué no lo hizo?
Si la escuela hubiera estado cerrada se
hubiera evitado el drama. La Procuraduría
de Justicia capitalina se hizo cargo desde
ayer del inmueble o sus ruinas, le puso
sellos y abrió un expediente por el delito de
homicidio culposo. Es decir, no intencional.
Sin embargo, el juez que lleve el expediente
podría reclasificarlo de manera que la pena
fuera mayor, si hallara elementos suficien
tes. Supuestamente hay dos personas rela
cionadas con la investigación; una sería la
propietaria. ¿Y ningún funcionario? Desde
ahora se percibe el interés del gobierno
local de ocultar puntos oscuros.

Tiembla el peso

No fue un buen momento privatizar ahora
el petróleo. Los analistas creen que la era de
los precios bajos está llegando a su fin, ya
que el crudo Brent se aproxima a 60 dólares
el barril, su mayor nivel en dos años. Mien
tras eso sucede, Estados Unidos aumenta
sus exportaciones, tanto de petróleo crudo
como de gasolina. El país vecino exportó
1.5 millones de barriles diarios de crudo la

semana pasada. En contraste, Pemex dice
que está disminuyendo sus volúmenes de
producción. Sin embargo, de acuerdo con el
presupuesto del gobierno federal para 2018,
seguirá debajo de 2 millones de barriles
diarios el año. (¿Por qué habría de preocu
parse si tiene a las refinerías de Texas sumi
nistrando gasolina?) Por otro lado, el peso
comenzó a temblar. La cotización del dólar
en bancos comerciales alcanzó ayer $18.50.
Perdió un peso en los días recientes.

#RENTASMANCERA

El anuncio de Miguel Ángel Mancera de
que el gobierno de la ciudad apoyará con 3
mil pesos mensuales a las personas que se
hayan quedado sin un lugar para vivir, como
resultado de los sismos, fue motivo de cha
coteo en redes sociales, ya que 3 mil pesos,
dicen, no alcanzan ni para pagar un cuarto
de azotea. En Twitter se soltaron el pelo con

el tema tfrentasmancera. Aparecieron tuits
como éste de Elizabeth Valverde: "Alguien
debió decirle a Mancera que las rentas de
3 mil pesos son para puros cuartos de azo
tea". Y este otro de VanessaFitzmaurice

@Vane_Fitz.: "¿3 mil pesos para renta en
CDMX? Perdón pero, ¿quieren que rente
un baño portátil?, ¿o cómo?" Sin embargo,
a 24 horas de que se anunció el apoyo, mil
100 personas ya habían solicitado la ayuda.

Ombudsman Social

Asunto: reparación de templos

Señores obispos y sacerdotes de México:
Soy una mujer que ha tenido como bendi
ción contar con una mujer de fe por madre
y un padre de origen pobre, siempre soli
dario con los pobres. Hoy he sabido que

habrá donaciones para la reconstrucción de
templos y que el gobierno asumirá su res
ponsabilidad al respecto, porque la mayoría
son patrimonio nacional. Me parece muy
bien. Sólo me preocupa que los templos
sean reconstruidos mientras gente pobre
permanece sin casa. Tengo presente a Jesús
de Nazaret, caminando codo a codo con su
pueblo y compartiendo su vida. Con fre
cuencia y tristemente con razón, la sociedad
expresa su indignación por la falta de tes
timonio de pobreza evangélica de algunos
espacios y ministros eclesiales. En medio
de la lamentable destrucción sufrida esta
es una oportunidad para construir templos
sencillos entre el pueblo humilde.

Elba Flores Núñez

R: También es el momento de que persona
jes como el cardenal Norberto Rivera Ca
rrera y el obispo Onésimo Cepeda saquen
la chequera. Tienen recursos para restaurar
muchos templos.

Twiteratti

El presupuesto de la CNDH en 2010 era
$889 millones; para 2018 se solicitan $2
mil 33 millones. ¿Se justifica a la luz de los
resultados que da?

José Luis Soberanes @JoseLSoberanesL

Si tú eres de los que ya regresó a pitarle
al de adelante, o no dejar pasar al peatón,
o joder al de al lado, etcétera, es que no
aprendiste nada.

Mauricio Castillo @maucastilloa

Ojalá en 2018 no se les olvide que el go
bierno no pudo llevar clavos ni taladros.

Malevosía @pulgarebelde
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México SA
I De la desgracia al cinismo

I ¿Solidaridad? No: negocio I Reconstrucción: otro filón
Carlos FernándezVega

ara algunos la "solidaridad" se
mantiene así sea de dientes para
afuera hasta que el negocio apare
ce y, en la danza de los millones,

toma forma la primera "bolsa" para la re
construcción: 37 mil 500 millones de pesos,
que bien a bien nadie sabe de dónde saldrán,
pero que a todas luces son insuficientes para
el objetivo oficialmente previsto.

No concluye el recuento de víctimas
mortales por los terremotos del 7 y el 19
de septiembre, pero ya algunos empresa
rios de la construcción se frotan las ma
nos (gratis ni el pésame), porque tanto el
gobierno federal como el de la Ciudad de
México decidieron "sumarlos al plan de
reconstrucción", con ganas de hacer lo
mismo con los banqueros (otros que nun
ca dan paso sin huarache).
De acuerdo con las cifras ayer divulga
das por el inquilino de Los Pinos, el cos
to de las afectaciones por los terremotos
sería el siguiente: 13 mil millones de pe
sos en daños en escuelas; 6 mil 500 millo
nes en viviendas de Oaxaca y Chiapas; 10
mil millones, cifra preliminar, para los in
muebles en Ciudad de México, Morelos,
Puebla y el estado de México; y 8 mil mi
llones en daños al patrimonio cultural.
Ese sería el "primer balance" de daños,
que implica un "paquete" por 37 mil 500
millones, algo así como 2 mil millones de
dólares (por cierto, parece no incluir otras
desgracias naturales, como los huracanes
en el Pacífico y el Golfo de México, que
golpearon severamente a la población).
Lo anterior representa un enorme tan
que de oxígeno para el sector de la cons
trucción, que en tan sólo el último año
(julio de 2016 a igual mes de 2017) regis
tró una caída de 3.7 por ciento, aunque en
los hechos acumula 16 meses en terreno

negativo. Ahora, gracias a la desgracia se
armó una "bolsa" de 37 mil 500 millones
de pesos con los que se pretende recons
truir lo que los sismos tumbaron, pero
que al final de cuentas terminará en los
bolsillos de los constructores, algunos de
los cuales son responsables de edificacio
nes mal hechas (léase corrupción) que se

derrumbaron y costaron vidas.
Como siempre, para informar de lo an
terior se armó un faraónico acto en Los

Pino. Allí, a la diestra y la siniestra del in
quilino de Los Pinos, se sentaron dos de
los dueños de México, ambos barones
Forbes, quienes registran fortunas de en
sueño basadas, mayoritariamente, en la
explotación de los bienes de la nación
vendidos o concesionados por gobiernos
como el de Peña Nieto.

Se trata de Carlos Slim y Alberto Baille
res (otros barones participaron); el prime
ro con una fortuna cercana a 55 mil millo
nes de dólares; el segundo con alrededor
de 11 mil millones de billetes verdes. Si
en un milagro (y los milagros no existen)'
este par que tanta raja le ha sacado a la ri
queza nacional (la más reciente en el sec
tor petrolero) decidiera asumir el costo
íntegro de la reconstrucción anunciada
ayer por EPN, el "esfuerzo" sería como
quitarle un pelo al gato, toda vez que la
citada "bolsa" apenas representaría 3 por
ciento de sus fortunas conjuntas.

El costo se abarataría si se incluye a los
16 barones mexicanos que considera
Forbes en su inventario de multimillona

rios, los cuales acumulan fortunas por
117 mil millones de dólares. Para estas
personas cubrir íntegramente la "bolsa"
de la reconstrucción les significaría 1.7
por ciento de sus fortunas conjuntas,
monto que recuperarían con el siguiente
contrato gubernamental de obra pública,
pues muchos de ellos también participan
en la industria de la construcción.

Por cierto, por allí cínicamente se pro
mueve el Grupo México, del tóxico em
presario Germán Larrea (otro de los baro
nes Forbes), como participante en el
"movimiento solidario" a favor de las víc

timas de los terremotos del 7 y 19 de sep
tiembre, lo que a todas luces constituye
una tomadura de pelo. Durante 11 años el
susodicho se ha negado a rescatar los cuer
pos de los mineros muertos en la mina
Pasta de Conchos (que desde el del 19 de
febrero de 2006 permanecen bajo tonela
das de rocas), pero ahora se presume como

parte de la "ayuda" de reconstrucción.

Pero, cierto es, los milagros ni de lejos y
la iniciativa privada participa con el go
bierno, pero nunca gratis, desde luego. En
este caso, los constructores reconstruirán
y cobrarán. Lo mismo los bancos que
acumulan utilidades netas nunca antes

vistas en el país, que aportarán financia
miento para dicho fin, siempre y cuando
tengan garantizado el retorno del crédito
y su gruesa tajada de ganancia. ¿Y la so
lidaridad? Que otros la practiquen.

Si los barones marca Forbes, los banqueros
con utilidades de ensueño, los grandes con
sorcios de la construcción (que de las trans
as con obras y presupuesto públicos han
amasado sus fortunas) y tantos otros deci
dieran realmente participar solidariamente
en la reconstrucción, con toda facilidad po
drían asumir el costo sin problema alguno
(la "bolsa" que ayer presentó EPN). Sólo en
el caso de los primeros, el costo por cabeza
sería de 125 millones de billetes verdes.

Pero ni en sueños será así, porque los ba
rones son prácticos: invierten 25 millones
de dólares cada uno, como en 1993 para la
campaña de Luis Donaldo Colosio, por la
simple razón de que saben que obtendrán
muchísimo más una vez que el "producto"
llegue a Los Pinos. Y, como lo dijo uno de
esos empresarios ya fallecido, "nosotros
aseguramos el triunfo de uno u otro candi
dato; vamos a lo seguro, por eso no aposta
mos, invertimos, porque tarde que tempra
no alguno ganará y nos deberá el favor".
Y si de cínicos se trata, del otro lado no
cantan mal las rancheras. El presupuesto
del ENE incluido el asignado a las em
presas políticas disfrazadas de partidos
no alcanza para cubrir la "bolsa" referida,
por mucho que ahora de dientes para
afuera lo "ofrezcan" para la reconstruc
ción, y los 3 mil pesos de "ayuda" de Mi
guel Angel Mancera si bien son útiles
apenas para comprar un millar de tabi
ques. Pero lo peor del caso es que todos
los integrantes de la nociva fauna política
ofrecen dinero como si fuera de ellos.

Las rebanadas sil pastel
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De la lectoría sobre la corrupción en la
CDMX: "en abril de 2017 murieron varios
trabajadores de la construcción, y otros
quedaron heridos, al colapsarse una losa
en una obra ubicada en Avenida Toluca
481, Olivar de los Padres, Alvaro Obre
gón. Se descubrió que tal construcción se
realizaba de forma ilegal y hoy está clau

surada, con muchos sellos oficiales, pero
en su interior siguen trabajando. Constru
yen a pesar de todo. Es evidente la corrup
ción, ya que afuera están elementos de se
guridad pública resguardando. Hagamos
algo. No sólo los fenómenos naturales ma
tan; son estos actos irresponsables y co
rruptos los que en su mayoría asesinan".
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Más de 15 millones de personas en el temblor
* Reconstrucción costará 3 veces menos que el NAICM
* Roadshow exitoso de Aeroméxico en Nueva York

Con respeto a quienes tuvieron una
pérdida en los pasados sismos del
7 y 19 de septiembre, al hacer un
análisis y comparativo de sucedi

do en 1985 la palabra más acertada es que
nos salió barato. Al momento del temblor
estábamos dentro de la Ciudad de México

15 millones de personas, con más de 9 mil
edificios de todo tipo. Industriales, comer
ciales, oficinas, escuelas etc.
Los muertos que dejó el actual terremoto
fueron de 200 personas y 38 edificaciones
derrumbadas. En 1985 la cifra oficial fue
de 10 mil muertos y más de 150 edificios
caídos. A cifras del gobierno de la ciudad
se demolerán o quedaron en situación de
inservibles 500 edificios.

Los costos de reconstrucción por sismos y
huracanes serán de 38 mil millones de pe
sos, tres veces menos que el costo total del
Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de Méxi
co, en su primera etapa, que se calcula en
145 mil millones . La verdad es que hay
espacio suficiente para reorientar el gasto
público para el 20018.

DESEMPEÑO. Aeroméxico en Nueva
York presentó ante más de 30 inversionis
tas los resultados más importantes de la ae
rolínea los cuales han concentrado toda su

atención en los clientes. A través de pro

ductos diferenciadores y amenidades para
todo tipo de pasajeros, la aerolínea que di
rige Andrés Conesa foqa un concepto que
busca demostrar su fortaleza y flexibilidad,
lo que permite moldear su servicio respec
to a las necesidades del mercado. Asimis

mo, la alianza transfronteriza que ha desa
rrollado con Delta Air Lines permite incre
mentar de manera exponencial sus oportu
nidades puesto que a través de ella podrá
posicionar sus siete centros de conexión en
Estados Unidos y tres en México, como un
punto de referencia a nivel internacional.

CRECIMIENTO. El potencial de la ac
tividad turística en la generación de plazas
laborales es grande, por ello es importante
apostar por este sector, señala GINgroup,
ya que según el Reporte de Competitividad
de Viajes y Turismo 2017, que elabora la
Organización Mundial de Turismo (OMT)
ubicó a México en el octavo lugar de su ran
king 2016, al recibir 35 millones de turistas
internacionales y ubicarse por encima de
Tailandia y Turquía.

NOTABLE. En los últimos doce meses,
Vinte mantiene un desempeño operativo
y financiero sólido. La empresa ha lleva
do a cabo inversiones estratégicas financia
das al 100% con parte de los recursos pro

venientes de su OPI. Vinte ha invertido en

adquisiciones de terrenos para el desarrollo
de nuevos proyectos y ha intensificado sus
inversiones en infraestructura, urbanización
y obra en proceso, principalmente en el seg
mento medio residencial, lo cual le permi
tirá acelerar su estrategia de crecimiento en
la segunda parte de 2017 y durante 2018.

PREMIO. El Banco Nacional de Comer
cio Exterior recibió un reconocimiento de la

revista LatinFinance por el financiamiento
otorgado al proyecto de telecomunicaciones
denominado "Red Compartida Mayorista",
en el marco de la Cumbre sobre Proyectos
de Infraestructura Financiera en América

Latina 2017, que tuvo lugar en la ciudad de
Nueva York. Ante inversionistas y direc
tivos de los más importantes grupos empre
sariales de la región, Bancomext recibió el
premio en la categoría de "Best Infrastruc
ture Financing: México", conjuntamente
con Nafin, Banobras y algunos proveedo
res de tecnología ¦
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ÉDGAR GONZALEZ MARTÍNEZ

IMPACTO
ECONÓMICO
DE SISMOS,
5 MIL MDD

Después del dolor que nos
producen tantas pérdidas
de vidas, heridos y angustias

de la población, es el momento de
analizar el impacto económico que
deja en nuestro país el temblor del
19 de septiembre y los sismos que
afectaron el sureste del país, prin
cipalmente Oaxaca y Chiapas. Por
supuesto, no es fácil medir o calcu
lar ahora dicho impacto, pero po
demos adelantarles que, en breve,
el gobierno federal anunciará que
el PIB de este año no crecerá el es

timado del 2.2%, sino que se redu
cirá a 1.7%. En efecto, Consultores
Internacionales estima que dicho
impacto económico será de unos
5 mil mdd, llegando a representar
un porcentaje cercano al 0.5% del
Producto Interno Bruto (PIB), que
se distribuirá entre este año y el
próximo.

Y la pregunta obligada es: ¿como
se afrontarán los gastos de re
construcción?. Bueno, el gobierno
cuenta con el Fondo de Desastres

Naturales (Fonden)mismo que tie
ne recursos por 9 mil millones de
pesos (aunque hay que conside
rar que no todo el Fonden es para
la reconstrucción o exclusivo para
CDMX), cifra que además se puede
complementar con el bono catas

trófico emitido apenas en agosto
por el Banco Mundial por 360 millo
nes de dólares (equivalentes a 6 mil
millones de pesos) de los cuales 150
millones de dólares son para terre
motos; no obstante, en este caso, el
bono del Banco Mundial sólo es vá

lido para terremotos de magnitud
mayor a 7.8 grados en la escala de
Richter, lo que aplica para los esta
dos de Oaxaca y Chiapas a raíz del
evento con magnitud de 8.2 grados,
más no para los estados de CdMx,
Morelos y Puebla que vivieron el
sismo del pasado 19 de septiembre.

***

El papa Francisco pidió a los di
rectores mundiales de Scholas, José
María del Corral y Enrique Palme
yro, establecer junto con autorida
des civiles y eclesiales las acciones
a desarrollarse en los próximos
meses con las comunidades escola

res más afectadas por los recientes
sismos. Los directores mundiales,
junto con el Consejo asesor mexi
cano que preside Héctor Sulaimán,
recorrerán las zonas siniestradas

y visitarán a alumnos y docentes
rescatados.

***

GINgroup, de Raúl Beyruti Sán
chez, ve una gran oportunidad para
la economía y la generación de em
pleos en el sector turístico. En el

marco del Día Mundial del Turis

mo, el empresario comentó el Re
porte de Competitividad de Viajes
y Turismo 2017, de la Organización
Mundial de Turismo (OMT), que
ubicó a México en el octavo lugar
de su ranking 2016, al recibir 35 mi
llones de turistas internacionales y
ubicarse por encima de Tailandia y
Turquía.

***

Inversionistas en Nueva York
escucharon con atención los re

sultados más importantes de Ae
roméxico que, al compararlos con
informes de otras líneas como Up

ted, American, LATAM o Copa
lines, la compañía aérea que dirige
Andrés Conesa destaca como unas

de las de menor costo por asiento,
lo que demuestra la fortaleza y fle
xibilidad de la aerolínea ante cual

quier eventualidad, El proyecto a
consolidar en los siguientes años
es su alianza con Delta y conver
tirla en la mejor que esta aerolínea
tiene en el mundo. Por supuesto,
el mercado transfronterizo es la
oportunidad para hacerla el ter
cer competidor más fuerte en el
mercado binacional, con un enfo
que en el que el cliente es lo más
importante.
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PEMEX UNAS 10 ALIANZAS
CON IP PARA CRUDO EN 2018,
SUFRE POR LOS SISMOS Y
MEJORA DE PLATAFORMA EN 2019
ALBERTO
AGUI LAR

N GOLPE QUE
seguramente pocos
analistas visualizaron enU sus diagnósticos respecto
al impacto de los últimos
desastres naturales es el
que ha recibido PEMEX.

Ayer la petrolera que comanda José
Antonio González Anaya informó de la
afectación en producción y refinación de
gasolina.
Primero el huracán Harvey afectó el

puerto y varias refinerías de Houston,
Katia obligó a suspender operaciones de
exportación en Tamaulipas y Veracruz y
más tarde los sismos provocaron el cierre
temporal de la refinería de Salina Cruz,
misma que procesa poco menos de 300
mil barriles de crudo.

Primero el sismo del 7 de septiembre
obligó a un paro que se preveía concluir a
fin de mes. Sin embargo, las réplicas y otro
movimiento telúrico el sábado pasado,
cuyo epicentro se localizó a 50 kilómetros
de la refinería, obligó a reprogramar su
puesta en marcha hasta la tercera semana

de octubre.
Pese a todas esas

vicisitudes, habrá que
reconocer que hasta ahora
el abasto de la gasolina no
se ha visto interrumpido, lo
que ayer fue reconocido por
el presidente Enrique Peña
Nieto.

El tema no es fortuito, ya
que González Anaya ha dado
instrucciones de que las 77 terminales de
almacenamiento que hay en el país estén
al tope, lo que no sucedía con su antecesor
Emilio Lozoya.
Además en EU por las condiciones

económicas hay altos inventarios de
gasolinas,
Como quiera, claro que habrá

repercusiones. PEMEX va a reportar
números muy desfavorables este mes
tanto en refinación
como en producción y
exportación de crudo.
Aún así se va a

cumplir la meta anual
avalada por SENER de
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Pedro Joaquín Coldwel i
de un millón 994
mil barriles diarios,
aunque la intención era
superarla, lo que ya no
se dará.

Habrá que esperar
para el 2018. La
expectativa es que
para ese año la producción de petróleo
de PEMEX cierre a la alza, lo que no ha
sucedido desde el 2002 por el declive de
Cantarell.

En el presupuesto para el próximo año
elaborado por SHCP de José Antonio
Meade, se contempla una cifra de un
millón 951 mil barriles diarios, más 30
mil barriles de particulares que parece
demasiado optimista.
Todavía el año que viene la producción

de PEMEX no podrá reflejar
el cambio con la reforma

energética y las asociaciones
que ya se realizan con la IP
como la de Trion en aguas
profundas del Golfo de
México con la australiana
BHP Billiton.
Están en curso cuatro

alianzas más ya avaladas por
la CNH de Juan Carlos Zepeda.

Dos de ellas en tierra en pozos localizados
en Tabasco, Cárdenas Mora y Ogarrio
y otra en aguas someras en el Golfo, en
este caso Ayín Batsil, cuyas ofertas se
presentarán el próximo miércoles. Hay 10
interesados en asociarse con PEMEX al
50%.
En lo que hace al yacimiento Nobilis

Maximino, también en el Golfo, y que será
el segundo de PEMEX en aguas profundas,
las ofertas están programadas para el 31
de enero del 2018 y veremos a los grandes
actores globales.
Se espera que para 2019 comiencen

a lucir los esfuerzos en la producción
de PEMEX. Para entonces la plataforma
deberá volver a crecer al alcanzar poco
más de 2 millones de barriles diarios,

máxime que para el próximo año se
tienen programadas unas 10 alianzas más
de PEMEX con la IP en exploración de
crudo.

Así que paso a paso.

** *

AYER FERROMEX DE Germán Larrea y
que comanda Alfredo Casar concluyó con
éxito una oferta de certificados bursátiles
en la BMV de JoséOriol Bosch por 10 mil
millones de pesos. Fueron dos emisiones,
una 10 años por 9 mil millones de pesos y
una a 5 años por el resto. Las tasas fueron
muy atractivas y el objetivo fue el de
prepagar parte de un crédito puente que la
firma ferroviaria asumió este año por mil
550 millones de dólares para completar
la compra del Florida East Coast Railway,
tren ya muy acreditado y que corre de
Miami a Jacksonville. Pagó 2 mil 100
millones de dólares. Ya le adelantaba no

hace mucho que FERROMEX preparaba
algunas operaciones financieras. Esta fue
la primera, y antes de que termine el año
podría colocar bonos o incluso una parte
del capital del Grupo México Transportes
del que descuelgan FERROMEX,
FERROSIJR, Texas Pacific y Florida East
Coast. La decisión aún no está tomada. Los

líderes de la operación de cebures fueron
Bancomer de Luis Robles Miaja y el Credit
Suisse de Pedro Jorge Villarreal.

***

EL MIÉRCOLES 18 de octubre inicia
el Foro Automotor AMDA 2017. En el

programa de esa agrupación que preside
Guillermo Prieto Treviño y lleva Guillermo
Rosales, más de un tema polémico a
discutir, entre ellos obvio la amenaza del
TLCAN al rubro automotriz. Por ahí como

invitado José Antonio Meade, titular de
SHCP. También se van a premiar a tres
distribuidores. Miguel Reyes Valdovinos
distribuidor de VW en Pachuca, José
Luis Gómez Sañudo de GM en Veracruz

y Manuel Arriaga Quintana de Nissan en
Toluca.
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***

DE NO CREERSE. Un grupo de personas
se apropió antenoche del Centro de Acopio
del Estadio Olímpico en CU tras realizar
una "supuesta asamblea" para dejar fuera
a los trabajadores de esa casa de estudios.
De los víveres para donar ya ni se diga.
Esta es otra muestra de la impunidad que
se vive. Ayer la UNAM a cargo de Enrique
Graue se deslindó del asunto vía un
comunicado. Así, difícil avanzar.

SE ESPERA

QUE PARA 2019
COMIENCEN
A LUCIR LOS

ESFUERZOS EN
LA PRODUCCIÓN

DE PEMEX

*Oferta ayer FERROMEX cebures por 10 mil mdp y pronto
bonos o capital para pagar el Florida East; foro de AMDA,
retos de TLCAN y premian; UNAM y la impunidad
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"ontado en la dinámica elec
toral del 2018, el dueño deMMorena, Andrés Manuel
.López Obrador, dispon

drá disparates para cosechar aplausos a
costa de las tragedias del pasado sismo;
pero ahora trata de superar el revés que
le propinó Enrique Ochoacon la pro
puesta de #ceropesosapartidos del PRI
y plantea desviar el dinero para el NAICM
a reconstruir la CDM.X.

Ese plan sólo sería motivo de risa de no ser que la
coordinadora parlamentaria de López Obrador, Rocío
Nahle, promoverá que 302 mil millones de pesos del
presupuesto de 2018 se le quite al proyecto aeropor
tuario a cargo de Federico Patiño. De entrada, son
pocos los recursos fiscales para construir el NAICM.
Se le asignaron sólo 8.681 millones para el año que
viene (y la obra costará cerca de 200 mil millones), o
sea que no hay mucho más a reasignar por ese concepto.
La fuente principal de fondos son 6 mil millones de
dólares en deuda emitida sobre la garantía de la Tarifa
Única Aeroportuaria (TUA), "etiquetada" (¿entenderán
Nahle y su patrón el concepto?) para ejecutar la obra
de infraestructura más importante del país.

Vaya, desviar los bonos para los fines que quisiera
López implicaría la cancelación inmediata de los mis
mos y la aplicación de sanciones por incumplimiento.
Ahí tampoco hay ingresos, es más, hay costos. Roge
lio Ramírez de la O debería comentarles para que ya
no se quemen.

Eso en cuanto a ignorancia corresponde. En cuan
to al populismo, el presidente del Colegio de Pilotos,
Eric Mayett y el presidente de ASPA, Mario Gonzá
lez, dejaron claro el desacierto de cancelar el NAICM,
pues colapsaría la conectividad aérea del país, estan
caría la industria aérea y cancelaría una fuente de in
gresos al país equivalente a 3% del PIB. Según San
Andrés, quien tiene cara de bruto, seguro lo es.

El sindicato de los matabellas. La maestra
Elba Esther Gordillo debe envidiar el control
que tienen una serie de asociaciones civiles que

operan la certificación de especialistas médicos, y de
los cuales se estima existe la carencia de 120 mil exper
tos en el país. Un control especialmente férreo lo tiene
la Asociación Mexicana de Cirugía Plástica, Estética y
Reconstructiva que encabeza Eugenio Rodríguez. De
ahí que sean especialmente caras tales cirugías en Mé
xico y ello inhiba un segmento muy valioso del turismo
médico, que busca estimular la Sectur de Enrique de
la Madrid.

Fideicomiso chistosito. Quién sabe cuál sea la
relación de López con Ernesto López Clariond,
presidente de Banco Afirme donde el Peje abrió

su fideicomiso para apoyar a damnificados del #i9s.
Pero barato no es: en operación un fideicomiso puede
costar 250 mil pesos mensuales, cinco veces el salario
del tabasqueño. Y si se abrió a nombre de Morena, el
dinero ahí recibido deberá enviarse ala Tesofe para que
esta lo regrese al Fonden para atender damnificados.
Mucha vuelta. Si lo registraron los ideólogos de López
a título personal, la rendición de cuentas y una broma
pesada son la misma cosa.

Twitter: ©mfloresarellano
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